
1月29日，浒溪线梨洲街道长田村路段一处背阴的山壁上挂满
了冰挂，成为一道难得的风景，吸引着过往游客。记者 张旭东摄

昨天，姚城阳光明媚，黄山儿童公园又热闹起来了，不少家长
带着孩子来到这里游玩，享受冬日暖阳。 记者 黄静波摄
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凡人风采

■本报记者 张雯

旅游市场重新焕发生机，市场
迎来“开门红”。越来越多的市民
选择了旅游度假的方式。记者通过
调查还发现，选择自由行的市民也
越来越多了。

春节假期，市民徐先生在微信
朋友圈里发了近 6 天的“西安
游”，最后一条关于西安的信息是

“长安值得二刷，但是攻略要做好
哟”。前天上午，记者见到了徐先
生。对于这次 6天 5晚的梦幻旅
途，徐先生笑得眯起了眼睛。

“我们是一场说走就走的旅

行，一拍大腿就出发了！”出发
前，妻子负责搜索网红景点，徐先
生规划行程。“我们搜抖音啊、小
红书啊，还找去过西安的朋友推
荐，这不，攻略分分钟做出来
了！”徐先生的理念是：休息好、
吃好、玩好，慢慢地度假。他们在
秦始皇帝陵博物院旁订了酒店，每
天睡到自然醒，吃过早饭优哉游哉
出门，一直玩到吃完晚饭再回去。

“如果全程导游带着，很赶很
迷糊，我的印象里就是舟车劳顿，
现在的自由行就是我想要的味道，
迎面吹来的都是自由的风。”徐先
生告诉记者，自己做攻略特别有成
就感，在旅途前增加知识储备，玩
的时候更有“恍然大悟”感。

市民郑先生的女儿是“Hel-
lo Kitty”的忠实粉丝，在他家
里、车上，有不少女儿贴上的

“Hello Kitty”贴纸。“我们想去
就去了呗，一家四口人，我家两件

‘小棉袄’，一脚油门的事。”郑先
生去安吉也是家里人的“突发奇
想”，驱车两个半小时就到了女儿
心中的童话乐园。办卡玩了一圈，
妻子突然想吃臭豆腐，郑先生又转
向开往绍兴。

“自己开车最好的就是随心所
欲，想去哪就去哪，想去一个地
方，人多了就掉头。”郑先生说。

到达绍兴后，郑先生发了一条
微信朋友圈：“万能圈：绍兴哪里
好玩求推荐！”不久便看到了不少
好友的留言，在众多留言里，他选
择了“东方山水”乐园，“信息时
代都是靠朋友圈的呀，我朋友圈里
7000多个人，想问什么都蛮方便
的。”郑先生说。

不过，郑先生也坦言，如果旅
游淡季他们仍然会考虑旅行社包团
出游，但希望旅行社可以推出性价
比更高的路线。

市民张女士的工作弹性较大，

春节假期过后，她打算约上三两好
友错峰出行，同样也是选择了自由
行。张女士告诉记者，之前在抖音
上经常刷到重庆，“眼馋”了不少
时间，现在离他们计划出行还有不
少时间，她打算慢慢地做攻略。

“我们也不是想去哪个景点，就是
想随便逛逛感受感受。”张女士说。

张女士还表示，如果是家里的
长辈，选择旅行社的可能性比较
大。“旅行社的安排和我们的作息
规律不太一样，之前跟团去云南，
早上5点就要起床了，我们自己去
的话当然是睡醒了才出门。”

相比旅行社有规划的出门，张
女士其实更爱处处蹦出来的小惊
喜，随便逛随便吃，随处走随处
看，没有预算也没有太大的规划。

“有些网络照片全靠滤镜效果，但
只要我们自己心里知道就好，看一
下网图，再看现实，有时惊喜有时
惊吓，不管怎样都好！”

自由行成春节旅游热门方式

本报讯（记者 赵科科）来自
市气象台的消息，2022年，我市
气候年景差，气象灾害严重。其
中，有九大天气气候事件对我市产
生了重大影响。

1、气温偏高多月破纪录，降
水偏多分布不均。去年我市年平
均气温为 18.2℃，比常年偏高
0.8℃，为历史同期第四高。其
中，3月、6月、8月的月平均气
温均破历史最高纪录。年降水日
数为142天，比常年少了13天。
年降水量为1674.5毫米，比常年
偏多约8.8%，其中9月份降水量
达 523.2 毫米，为历史同期第二
多。

2、阴雨连绵雪满山，同期日
照创新低。去年1月22日到2月
23 日 ， 我 市 出 现 多 轮 连 阴 雨
（雪）天气，高海拔山区积雪最深
超20厘米。在该时段内，全市累
计降水量为251.9毫米，为历史同
期第一多；降水日数为24天，为
历史同期第二多；累计日照时数仅
18.4 小 时 ， 比 常 年 同 期 偏 少
84.9%，创历史同期新低。

3、梅汛形势不典型，梅期频
现强对流。去年我市梅期较短，仅

16天，比常年偏少7天。出入梅
时间均比常年偏早。梅雨形势不典
型，以过程性降水为主，全市平均
梅雨量仅80毫米，偏少68%。梅
期6月22日下午到25日多次出现
强对流天气，其中24日下午到夜
里接连遭遇三轮强对流天气，并伴
有局地雷雨大风和短时强降水，梅
雨期内出现如此剧烈的强对流天气
历史罕见。

4、超强台风“轩岚诺 ”，
“V”型路径属罕见。去年第11号
台风“轩岚诺”生成后的36小时
内由热带风暴级迅速“五连跳”
发展为超强台风级，“轩岚诺”路
径整体呈“V”型，生成后一路
西行。这种“V”型怪异路径是
有气象记录以来首次出现。受其
影响，我市过程面雨量达213毫
米，其中大岚镇夏家岭站高达
475.2 毫米，城区为 206.4 毫米，
有33个站点超过200毫米；全市
风力普遍达到7级～8级，局部9
级，其中8级以上大风出现时间
累计达16小时。

5、最强“梅花”正面袭，狂
风暴雨来势汹。去年第12号台风

“梅花”于9月14日在舟山普陀沿

海以强台风级登陆，正面袭击我
市；“梅花”为去年首个登陆华东
沿海且登陆我国最强的台风。受其
影响，9月11日 20时至15日 08
时我市过程面雨量达387.6毫米，
其中大岚镇夏家岭站高达706.6毫
米；全市极大风风力普遍达到8级
～9级，局部11级，8级以上大风
累计出现15小时。

6、夏季高温创纪录，热浪频
频难出户。去年夏季气温持续偏
高，平均气温达29.8℃，破历史最
高纪录，全市大部极端最高气温在
39℃～43℃之间。夏季高温日数
达57天，为历史同期最多。全市
共出现四轮大范围、持续性高温天
气：第一轮为6月26日到29日，
第二轮为7月4日到17日，第三轮
为7月20日到29日，第四轮为7
月31日到8月23日。

7、降水偏少夏旱现，人工增
雨缓旱情。去年夏季降水显著偏
少，累计降水仅274.1毫米，为历
史同期第三少。降水偏少导致干旱
持续发展，7月中旬至8月下旬我
市气象干旱程度达到中旱局部重
旱。为缓解旱情，我市人工影响天
气领导小组办公室抓住为数不多的

有利降水的天气形势，联合慈溪市
人工影响天气领导小组办公室开展
了多轮人工增雨作业，有效增加水
库蓄水，为缓解旱情起到一定的积
极作用。

8、国庆假期异常高温，强冷
空气一夜送秋来。去年国庆假期前
三天的最高气温在34℃以上，其
中2日和3日连续两天出现35℃以
上的高温，3日国家站最高气温
36.2℃，打破了历史同期的最高纪
录。4日受强冷空气影响，我市气
温明显下降，日平均气温48小时
降温幅度达到10.4℃，5日起我市
平均气温稳定低于22℃，进入气
象意义上的秋天。

9、11月末遇寒潮，姚城速寒
秒入冬。去年11月29日到12月2
日，受寒潮影响，我市迎来强降
温、大风和小雨雪天气，日平均
气温48小时降温幅度达 13.0℃，
12月1日最低气温为0.2℃，山区
最低-5℃～-2℃，极端最低气温
棠溪站为-4.9℃，部分山区有 1
厘米～2厘米的积雪并伴有道路结
冰。11月30日，我市进入气象学
意义上的冬天，偏早4天 （常年
12月4日）。

我市公布2022年九大气候事件

■本报记者 张敏

1 月 22 日，农历正月初一，
下午2点半左右，宁波市鄞州区某
宾馆房间内，面对突然出现的来自
余姚的民警和辅警，两名涉嫌盗窃
的犯罪嫌疑人惊愕万分地道：“你
们过年都不休息吗？”

这起异地抓捕的盗窃案件，从
发案到破案“人赃并获”仅仅过了
7个多小时。

1 月 22 日凌晨 3 点 50 分左
右，在梨洲街道南庙村村委会附
近的一家手机店门口，出现了两
道偷偷摸摸的身影。这两道身影
破坏卷闸门和玻璃门后进入店
内，一番翻箱倒柜后，便迅速离
开了现场。

当天早上7点多，手机店经营
者陈先生照常来到店里，“被洗
劫”一样的场面顿时把他镇住了。
他立即向警方报了案。经过盘点，
陈先生的手机店一共失窃30余部
手机。大年初一本来是个吉祥喜庆
的日子，却遭遇了小偷，陈先生的
心里别提有多堵了。

看到陈先生的样子，市公安局
梨洲派出所出警民警沈杰更加感到
责任在肩。他仔细勘察了案发现
场，并对案情进行了研判分析。经
过一番调查，沈警官确认两名犯罪
嫌疑人已流窜到宁波市鄞州区。为
抓紧时间破案，当天下午1点左
右，沈警官带着4名辅警一起赶往
鄞州区展开调查。在当地公安机关
的配合下，他们于下午2点半左右
就找到了两名犯罪嫌疑人入住的宾
馆。

此时，两名犯罪嫌疑人彭某和
铁某某正在“补觉”。睡眼惺忪
间，两人看到民警惊愕得无以复
加。于是便出现了文章开头的一
幕。

原来，彭某和铁某某之所以选
择在农历正月初一作案，就是因为
他们认为民警也要过年，春节期间
公安机关警力安排肯定没有平时那

样充足，“肯定抓不了他们”。按照
原定计划，在宾馆“补觉”后，他
们就销赃跑路，到时候“天高皇帝
远”，谁也找不到他们。

彭某和铁某某显然失算了，公
安机关从来就没有松懈的时候。沈
警官等人当场清点了赃物，除了犯
罪嫌疑人自己的手机外，现场共收
缴了12部手机和 5部手机模型。
原来，深知是在做违法的事情，彭
某和铁某某内心还是慌乱的，他们
进入手机店盗窃时，顾不上查看柜
台内摆放的是模型机还是真机，只
是一股脑儿地“扫入”了自己的行
囊里。被警方带回余姚后，彭某和
铁某某在审讯中对其犯罪事实供认
不讳。

然而，这起盗窃案件却并未
到此结束。民警现场收缴的12部
手机和5部手机模型，这个数字
显然跟陈先生失窃的数量对不
上，难道是两人在撒谎吗？沈警
官觉得事有蹊跷，便对该案进行
了重新调查。

经过调查，警方发现，当天
早上6点左右，又有一人进入该
手机店行窃。当天晚上10点多，
市公安局刑侦大队民警将犯罪嫌
疑人徐某某及负责销赃的陆某某
抓获归案。面对警方的审讯，这
两人对犯罪事实供认不讳。据供
述，当天一大早，徐某某看到陈
先生手机店的卷闸门被拉上了一
人高，便趁四下无人之机盗窃了
15部手机。

就这样两起盗窃案件均告破
获，所有赃物均被追回。陈先生收
到警方通知前去辨认被窃手机时，
激动不已，声称要制作锦旗亲自送
给办案民警。

“在这两起盗窃案中，违法分
子抱着侥幸心理伺机作案，以为春
节期间我们民警要‘休息’、要

‘过节’，就不会去抓捕他们了。这
个观点错得离谱，实际上，我们公
安机关执法必严违法必究，破案

‘全年无休’。”沈杰说。

面对突然出现的民警小偷惊愕万分地道：

“你们过年都不休息吗？”

■本报记者 赵科科

“阿姨，现在只要把买的虾放
在公平秤上，在显示屏上选择采购
菜品的价格，价格自动会打印出来
的。”“谢谢你，小郑，价格跟我在
经营户那边买的是一样的。”近
日，在城区巍星路菜场门口服务
台，郑依正在帮一位市民操作公平
秤。

1979年出生的郑依，进入巍
星路菜场工作已有23个年头了。
一入职，她就专门负责公平秤工
作。“随着设备越来越现代化，公
平秤的操作平台越来越大，摆放位
置越来越显眼，缺斤少两现象逐年

减少，如今基本没有了。”郑依说。
郑依告诉记者，2000年她进

入菜场工作时，菜场门口开设了两
个称重窗口，从6点半上班开始，
就有市民排队来用公平秤称重。那
时候有两种称重工具，一种是电子
秤，另一种是木杆秤。木杆秤专门
用于鸡、鸭等活禽的称重。当时，
郑依一边向同事请教如何使用木杆
秤，一边反复琢磨直至能熟练地操
作。对郑依来说，价格换算也是个
脑力活，如5元3两、10元3两等
都要第一时间换算成每公斤多少
元。她还自制了价格换算表，反复
练习，现在已形成本能反应，看到
相关信息就能直接换算出来。

临近春节的那段时间，是市民
采购的高峰期。巍星路菜场生意

“爆棚”，郑依从早上6点半开始就
忙碌起来，一个个为市民称重，基
本没有停歇的时间。春节前一个礼
拜，郑依更是忙得热火朝天，要从
早上一直忙到下午1点左右，才稍
微喘口气、吃个午饭。“即使很
忙，我也反复提醒自己不要犯任何
错误。”郑依说。

“斤斤必较”称出公平和诚
信。郑依记得，2012年6月，有
一位阿姨买了河虾，放到公平秤上
一称，发现相差零点几两。“那位
阿姨年纪较大，行动也不方便，万
一跟经营户发生争执，很容易发生

意外。”于是，她主动陪阿姨去经
营户那边，用标准砝码检查经营户
是否有缺斤少两的问题，同时顺利
解决了这起投诉。“像这种案例，
以前有很多，2013年开始慢慢减
少了。”郑依说。

随着市场电子化系统升级更
迭，郑依现在从事的公平秤工作量
相对减少了，市民可以在便民服务
平台自助称重，还有凭证可以留
存。“现在经营户卖菜的形式更多
了，不仅仅局限于菜场，因此诚信
经营显得尤为重要。我会继续做好
自己的工作，守好公平秤，努力维
护市场诚信经营的环境，让市民放
心消费。”郑依说。

郑依：守好公平秤 让市民买得放心

本报讯（记者 宋芳芳） 昨
天，到玉皇山公园锻炼或游览的市
民惊喜地发现，“毋忘碑”及山顶
亭子上多了一些碑亭新联和崭新的
宣传栏，为这处爱国主义教育基地
增添了不少亮点。

据了解，“毋忘碑”始建于
1995年 8月，由原余姚镇人民政
府为纪念抗战胜利50周年，根据
市关工委、市新四军历史研究会建
议而立。2005年，为纪念抗战胜
利60周年，市建设局在原碑址上
重建亭子和配套设施，立“毋忘
碑”一块，建筑面积150平方米，
占地面积1000余平方米。

为丰富该基地的爱国主义教育
内容，进一步激发广大群众的民族
自豪感，在市委党史研究室和余姚
新四军历史研究会的支持下，市新
四军历史研究会副秘书长杨雪涛出
资2.7万元购买雕刻楹联的材料，
邀请书法家书写楹联、雕刻工匠刻
制楹联，并设置了宣传栏，集中展
出由市老科协与市政协姚江诗词楹
联社联合征集的《换了人间》《光
耀四明》 楹联 20 余副。不仅如
此，现场还以《不忘初心 牢记使
命》为主题，重点展览了杨贤江、
贝介夫和符锦惠三位革命先烈可歌
可泣的英勇事迹。

玉皇山公园爱国主义
教育基地添新亮点

1月30日，市垃圾分类办组织志愿者在城区舜北公园志愿服务站为大
学生开展今年首场垃圾分类主题宣讲活动。据了解，今年市垃圾分类办
将全面实施“垃圾分类、绿色同行”项目，计划面向社区、学校、村、
幼儿园、企业等单位开展30场垃圾分类主题宣讲活动。 记者 张旭东摄

垃圾分类主题宣讲


